

## RESUMEN

La presente investigación, responde a una iniciativa e inquietud personal, realizada en el área de psicología clínica y tiene como objeto conocer cuáles son las características psicológicas de mujeres drogodependientes de la marihuana de 18 a 25 años de la ciudad de Tarija; es importante contar con datos actualizados de esta problemática social, que afecta a la persona física y psicológicamente.

El tema en estudio nace al observar que no existen investigaciones relacionadas, pretendiendo con la presente investigación, conocer a mayor profundidad esta temática, ya que la mayor parte del tiempo pasa desapercibido y no se percibe cómo daña a su entorno, a los miembros de la familia del enfermo de manera directa.

Se tipificó como un diseño descriptivo, ya que se está partiendo de una problemática existente y se pretende conocer y describir los diferentes rasgos de la personalidad, autoestima, valores, depresión y estado afectivo - emocional. Para tal efecto se aplicaron diferentes pruebas psicológicas a 30 mujeres drogodependientes, entre las edades comprendidas de 18 a 25 años, las mismas que fueron aplicadas de forma individual.

Los instrumentos aplicados en nuestra investigación fueron: el test proyectivo El árbol para medir Personalidad, Test de Autoestima Forma 35 - B, Test de Valores de Gordon Allport, Escala de Depresión de Beck y el Test proyectivo de la Persona bajo la lluvia para medir el estado Afectivo Emocional de estas mujeres drogodependientes.

Entre los principales hallazgos tenemos:

Las mujeres dependientes de la marihuana tienen una personalidad caracterizada por una inestabilidad emocional, son mujeres propensas a la tensión emocional, suelen ser excitables, emocionalmente desarraigadas y tensas.

En lo que concierne al nivel de autoestima existe la tendencia a un nivel bajo, lo que significa que estas mujeres tienen una autocrítica es rígida en todo lo que hacen, en su auto concepto prevalece un pensamiento negativo de sí mismas, provocando un estado habitual de insatisfacción e inestabilidad.

En cuanto a los valores en primer lugar se encuentra lo Estético, como una forma de rebeldía ante la sociedad, en segundo lugar el valor Político, se interesan principalmente el poder ya sea en su grupo de amigos o familia.

Con respecto a depresión se encuentran en un nivel de moderado, estas mujeres se encuentran disconformes con ellas mismas y son pesimistas, seguida de una depresión grave, se sienten culpables ante sus familias debido a la falta de responsabilidad.

Finalmente con respecto al nivel afectivo-emocional de las mujeres drogodependientes tienen sentimientos de culpa por no llegar a cumplir sus responsabilidades como la crianza de sus hijos, estudios, ya que la mujer es el pilar fundamental de la familia y por ende de la sociedad.

## INTRODUCCIÓN

La humanidad ha hecho uso de las drogas desde tiempos pasados, con variadas finalidades. La inquietud no está en el hecho de que alguien consuma drogas, sino en el tipo de uso que hace de ellas.

Convivimos con las drogas todos los días. La mayoría de las sustancias que interfieren en el normal funcionamiento de nuestro cerebro son perfectamente legales y están presentes en los bares, restaurantes, farmacias, supermercados y en nuestra propia casa.

En este trabajo pretende determinar las características psicológicas de las mujeres drogodependientes de la marihuana, y analizar, argumentar las consecuencias psicológicas del mismo.

Según algunas ONGS que trabajan el imaginario social del consumo, la marihuana y la cocaína, no son consideradas muy peligrosas por los usuarios, información que contrasta con la clínica psicopatológica, ya que su periodo de enfermedad es de 20 a 25 años.

En base a lo expuesto es que se aborda la presente investigación: **Determinar las Características Psicológicas de mujeres drogodependientes de marihuana de 18 a 25 años de la Ciudad de Tarija.**

Para una mejor comprensión de todo el trabajo a realizarse, se describe la organización del presente documento.

El **Capítulo I** hace referencia al planteamiento y la justificación de la investigación en el mismo se describe la problemática de estudio y se explica el motivo por el cual se ha elegido este tema de investigación.

El **Capítulo II** presenta el diseño teórico en que se describe la pregunta científica, los objetivos y las hipótesis.

En el **Capítulo III** correspondiente al marco teórico en el cual se sustenta nuestro trabajo de investigación, por lo que se plantean los aspectos y conceptos más importantes.

En el **Capítulo IV** expone la metodología de la investigación en la que se describe cómo se realizó el proceso de investigación del trabajo, tales como el tipo de investigación, dónde se realizó el estudio, la muestra que se seleccionó y los métodos técnicos e instrumentos que se emplearon para la recolección de los datos correspondientes.

El **Capítulo V** corresponde al análisis e interpretación de los resultados obtenidos a través de la aplicación de los diversos instrumentos seleccionados para la investigación.

En el **Capítulo VI** se presentan las conclusiones y recomendaciones, en base a los datos analizados anteriormente y las recomendaciones correspondientes en la investigación.

Finalmente se muestra en un listado la bibliografía que contiene toda la revisión teórica de la investigación y los anexos que son los instrumentos utilizados en la recolección de datos.